
Примите самые тёплые поздравления с Меж-
дународным женским днём 8 марта! Для нас наши 
женщины — это воплощение красоты, пример 
неутомимых тружениц и любящих сердец. Мы 
всегда помним о вашей особой миссии на земле 
— дарить жизнь, создавать домашний уют, вос-
питывать детей, созидать и очаровывать. Отрад-
но осознавать особую роль нашей страны в воп-
росах защиты прав и интересов женщин. СССР 
совершил настоящую революцию в отношении к 
материнству и детству. Наша Советская Родина 
первой признала право женщины на достойную 
оплату труда и гарантированный отдых, предо-
ставила ей возможность голосовать и избираться 

на выборах.
Советское государство сделало всемирно известными имена учёных 

Магдалины Покровской и Натальи Бехтеревой, передовиков производс-
тва Паши Ангелиной и Маруси Виноградовой, политиков Александры 
Коллонтай и Екатерины Фурцевой, космонавтов Валентины Терешковой 
и Светланы Савицкой. Советские девчонки были глубоко благодарны От-
чизне и в суровый час шли ради неё на боевой и трудовой подвиги. В годы 
Великой Отечественной женщины отправлялись на фронт, трудились на 
заводах и в госпиталях, обороняли Москву, Ленинград и Сталинград, ос-
вобождали Курск и Орёл, Белгород и Севастополь, Минск и Киев. Тысячи 
советских людей вдохновила на подвиг восемнадцатилетняя Зоя Космо-
демьянская. Вы — наши отважные подруги — и сегодня смело встали на 
борьбу с неонацизмом.

Милые наши женщины, любить вас — это настоящее счастье и боль-
шая ответственность. С вами, наши дорогие мамы и дочери, жёны и сёс-
тры, связаны самые нежные чувства и самые светлые воспоминания. Как 
никто другой, вы умеете вдохновлять и поддерживать, побуждать к новым 
открытиям и свершениям. Спасибо вам за ваше внимание и заботу! В этот 
замечательный день особенно хочется пожелать вам безмерного счастья, 
мира и благополучия, тепла и радостных улыбок! Пусть всё невозможное 
станет для вас возможным, а жизнь будет полна добрых новостей и при-
ятных событий! 

С уважением, Геннадий ЗЮГАНОВ,
Председатель ЦК КПРФ

Òîâàðèùè, âñòóïàéòå â ÊÏÐÔ! Âìåñòå îòñòîèì ñâîè ïðàâà!

История учит даже тех, кто не хочет у нее учиться

Ãàçåòà Ìàãàäàíñêîãî îáëàñòíîãî îòäåëåíèÿ ÊÏÐÔ.

ÌÀÐÒ 2023
¹ 3 (195)

×ÈÒÀÉÒÅ Â ÝÒÎÌ ÍÎÌÅÐÅ

ñò
ð.

КОЛЫМСКАЯ АТЛАНТИДА – МЕ-
ДИЦИНА МАГАДАНСКОЙ ОБ-
ЛАСТИ6-7

8ñò
ð.

ГУБЕРНАТОР ОТВЕТИЛ НА 
ПИСЬМО ЖИТЕЛЕЙ ПОСЕЛКА 
СТЕКОЛЬНЫЙ

Ñ ÏÐÀÇÄÍÈÊÎÌ, ÍÀØÈ ËÞÁÈÌÛÅ!
ÌÈËÛÅ, ÄÎÐÎÃÈÅ ÍÀØÈ ÆÅÍÙÈÍÛ!

ñò
ð. В ЦЕНТРЕ «ПОДВИГ» УЖЕ 45 

ЛЕТ ВОСПИТЫВАЮТ НАСТОЯ-
ЩИХ ПАРНЕЙ
В МАГАДАНЕ СТАЛО НА ОДНО-
ГО ЧЛЕНА СОЮЗА СОВЕТСКИХ 
ОФИЦЕРОВ БОЛЬШЕ

4-5

ñò
ð.

ВЕЛИКИЕ ДЕЛА, СВЕРШЕНИЯ 
И ПОБЕДЫ СТАЛИНА БУДУТ 
ЖИТЬ В ВЕКАХ!2-3
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Дорогие, любимые наши женщины!
Поздравляю Вас со светлым весенним празд-

ником – Международным Женским днем 8 марта! 
Этот праздник символизирует торжество самых 
лучших женских качеств – проявление любви, со-

здание гармонии, красоты и воплощения мечтаний в 
жизни. Он также олицетворяет весну и приносит но-
вые надежды. В этот первый весенний праздник мы 
воздаем должное нашим любимым, отдавая дань ис-
креннего уважения, любви и признательности всем 
дорогим женщинам, матерям и бабушкам, сестрам и 
дочерям за мудрость и терпение, заботу и терпение, 
доброту и нежность, за душевное тепло. 

Истоки этого всенародно любимого женского 
праздника уходят в далекий 1910-м год, когда на Вто-
рой Международной Конференции социалисток его 
предложила ввести в мировой оборот немецкая ком-
мунистка Клара Цеткин. Но только после победы Ве-
ликой Октябрьской Социалистической Революции в 

первой свободной от гнета эксплуатации стране мира – в нашей молодой Со-
ветской республике был учрежден этот праздник на государственном уровне. 
Только в СССР женщины получили подлинное равноправие и возможность 
наряду с мужчинами участвовать в строительстве социализма, творчески и 
духовно развиваться, стать счастливыми и устремленными в светлое буду-
щее творцами. Уже первое поколение свободных женщин Советского Союза 
– пионерки и комсомолки 1920-х – 1930-х активно изучали науки и искусст-
ва, занимались спортом и физкультурой, осваивали доселе не свойственные 
женщинам профессии, становились летчицами, инженерами, учеными, вра-
чами, педагогами, изобретателями. И все они были истинными патриотками 
своей Советской Родины, что подтвердила Великая Отечественная война, в 
ходе которой многие женщины, как на фронте, так и в тылу проявляли чудеса 
героизма и трудовой доблести.  

А после Победы именно женщины во многом заменили не вернувшихся с 
фронта мужчин во всех сферах нашей жизни. Ведь именно женщинам прису-
ще особое понимание красоты и гармонии, вы не только воспитываете детей, 
создаете в домах тепло и уют, согреваете своих родных и близких бесконеч-
ной любовью, но и проявляете незаурядный талант и способности на профес-
сиональном поприще. Современные женщины являются самыми активными 
участницами общественной, профессиональной и патриотической сферы 
жизни в нашей стране. Именно от вашего профессионализма, энергичности, 
хозяйского и заботливого отношения к делу во многом зависит процветание 
нашей родной Колымы и всей России в целом.  

Желаю всем вам, дорогие женщины, крепкого здоровья, неиссякаемого 
оптимизма, долгих лет жизни, профессионального роста и семейного благо-
получия! 

Искренне ваш, Иван Андрусяк,
первый секретарь Комитета Магаданского

областного отделения КПРФ
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ÂÅËÈÊÈÅ ÄÅËÀ, ÑÂÅÐØÅÍÈß È ÏÎÁÅÄÛ ÑÒÀËÈÍÀ

ÁÓÄÓÒ ÆÈÒÜ Â ÂÅÊÀÕ!
5 марта, в 70-ю годовщину со дня смер-

ти И.В. Сталина, в Москве прошла памят-
ная патриотическая акция. Коммунисты, 
комсомольцы и представители лево-пат-
риотических движений возложили цветы к 
Мавзолею В.И. Ленина и Могиле И.В. Сталина 
у Кремлевской стены. Колонну под красны-
ми знаменами возглавил Председатель ЦК 
КПРФ Г.А. Зюганов.

По окончании церемонии возложения Г.А. Зюганов 
выступил перед журналистами: 

- Добрый день, уважаемые друзья и товарищи! Ров-
но 70 лет назад, 5 марта 1953 года, в 21 час 50 минут 
скончался Иосиф Виссарионович Сталин. Он умер, но 
не ушел из жизни! Его великие дела и свершения, его 
славные победы жили, и будут жить в веках! Страна 
погрузилась в четырехдневный траур. 190 миллионов 
советских граждан понимали, что потеряли вождя, поте-
ряли человека, обеспечившего им выдающиеся победы 
и достойную жизнь. 

Они потеряли человека, который распавшуюся им-
перию превратил в ведущую и самую уважаемую де-
ржаву на планете.Три дня и три ночи в Колонный зал 
Дома Союзов шли люди, приехавшие со всех уголков 
страны, чтобы проститься со Сталиным. Из 7 милли-
онов москвичей поклониться его памяти пришли около 2 
миллионов. Они пришли поблагодарить его за верность 
идеалам социализма, за верность ленинскому курсу, за 
его победу в борьбе против нацизма и фашизма. Чтобы 

проститься со Сталиным, в Москву прибыли делегации 
со всех континентов. И, хотя театры закрылись в знак 
траура, для зарубежных представителей специально 
работал МХАТ, на сцене которого был показан спектакль 
«Залп «Авроры». 

В зрительном зале собрались иностранные гости, ко-
торые смотрели, как Ленин и Сталин совершали Великую 
Октябрьскую социалистическую революцию. 9 марта 
1953 года прозвучали орудийные залпы, и завершилась 
великая сталинская эпоха. Но было исключительно важ-
но продолжить его дела и помыслы при поддержке всего 
народа. К сожалению, Хрущев даже мертвому Сталину 
объявил войну, но проиграл ее с треском. Его самого 
выгнали с поста руководителя партии, потому что он не 

добился никаких реальных результатов. А Брежнев и 
Косыгин продолжили политику Сталина, которую он за-
кладывал на XIX съезде КПСС в октябре 1952 года. 

За пять месяцев до смерти Сталин провел большую 
реконструкцию управленческого аппарата нашей пар-
тии. Был избран Президиум Центрального Комитета 
КПСС из 25 человек и 11 кандидатов в члены Президи-
ума. Среди кандидатов уже были Брежнев и Косыгин, 
которые себя блестяще зарекомендовали, и потом про-
должили дело великого Сталина, добившись стратеги-
ческого паритета с США. После чего американцы были 
вынуждены сесть за стол переговоров и подписать с 
нашей страной договоры, обеспечившие на десятки лет 
вперед мир и безопасность для всех народов. Сталин 
понимал, что надо привлекать к руководству страной но-
вую плеяду кадров и, обращаясь к делегатам съезда с 
заключительным словом, особо подчеркнул, что партия 
должна стоять ближе к народу, выражать его чаяния и 
интересы, и это главная задача коммунистов. К сожале-
нию, Горбачев, Ельцин, Яковлев, Шеварднадзе – вся эта 
шайка американизированных перестройщиков, действо-
вали по планам наших врагов. 

Они проводили тот курс, который и привел к развалу 
великой державы. На мой взгляд, главная атака против 
СССР в 80-е и 90-е годы началась, когда они попытались 

всю эпоху ленинско-сталинской модернизации предста-
вить, как черное пятно, как противоестественный ход 
истории. Все это делалось по планам американцев. Я 
изучал так называемый Гарвардский проект, который со-
стоял из трех частей. 

Первый раздел назывался «Перестройка», второй 
– «Демократизация», а третий – «Ликвидация». Вот се-
годня и президент Путин, и все мы столкнулись с этапом 
ликвидации. Когда ставится задача не просто ликвиди-
ровать российское государство, но и весь Русский мир. 
Сейчас объявлена война и нашей великой истории, и 
нашим блестящим победам, и нашим великим компози-
торам и литераторам. Объявлена война всем, кто созда-
вал наше тысячелетнее государство, вершиной которого 
был Союз Советских Социалистических 
Республик, 100-летие основания которо-
го мы только что отметили. А у истоков 
его формирования стояли Ленин и Ста-
лин. Я был поражен, когда небольшая 
группа так называемых «перестройщи-
ков» во главе с Яковлевым и ему подоб-
ными «коротичами», просто бесстыдно 
стала рвать советскую эпоху, обливать 
ее грязью и ложью. 

Я человек, который неплохо знает 
историю, воспитывался в учительской 
семье, учился в двух институтах, но 
меня больше всего тогда поразило, что 
вместо того, чтобы цитировать и опи-
раться на данные тех, кто вместе со 
Сталиным одерживал победы и созда-
вал великую державу, нам подсовыва-
ли ложь солженицыных и прочее дикое 
вранье, от которого пахло мертвечиной 
и разрушением. 

Я перечитал мемуары всех наших выдающихся пол-
ководцев. Все десять командующих фронтами оставили 
или мемуары, или личные воспоминания о встречах со 
Сталиным, о том, как он руководил боевыми действи-
ями. Но когда я услышал утверждения, что, якобы, в 
первый день войны Сталин был в растерянности и ни-
чем не занимался, что он впал в какой-то транс, то был 
просто потрясен. Ведь на протяжении многих лет каж-
дое посещение сталинского кабинета фиксировалось в 

журнале. 
Так вот, Сталин уже в 5:45 утра 22 

июня был в Кремле и в тот день принял 
29 человек. Причем дважды принимал 
Жукова, с которым рассматривал всю 
военно-политическую обстановку. Но эта 
ложь слоилась и накапливалась. Многие 
писали свои мемуары уже после того, 
как Сталин ушел из жизни. И даже после 
того, как не стало Хрущева. Но ни в ка-
ких воспоминаниях или выступлениях я 
не нашел ни одного небрежного слова в 
адрес Верховного Главнокомандующего 
Сталина. Маршал Жуков блестяще опи-
сал его стратегический талант, умение 
управлять фронтами, быстро принимать 
решения. 

Сталин по имени знал всех команди-
ров соединений и руководителей крупных 
заводов, звонил им напрямую и требовал 
увеличения поставок новых вооружений. 
Вчера Пушков в программе «Постскрип-
тум» опять все свел к тому, что Сталин 

болел. Да, он болел, как и любой нормальный человек! 
Но страна-то работала! Так что господину Пушкову, как 
сенатору, надо было сказать, что, когда Сталин болел, 
в Советском Союзе шли работы по созданию ракетно-
ядерного паритета. 

Сталин подписал тысячи документов, касающихся 
ракетно-ядерной отрасли. И надо сказать, что он опи-
рался на великих ученых и все делал для того, чтобы 
раскрыть их талант. И если бы не Сталин, мы бы не ста-
ли ракетно-космической державой. Когда Сталин болел, 
мы строили десять атомных городов. У меня на Орлов-
щине после войны не уцелело ни одного моста, ни одно-
го предприятия, ни одной тяговой подстанции. 

Тогда у нас на коровах пахали. Но страна строила 
десять атомных городов и создавала тот щит, который и 
сегодня бережет Российскую Федерацию и весь мир от 
большой ядерной войны. Меня поразило, что Сталина 
обвинили в том, что он, якобы, не чувствовал дыхание и 
пульс фронтов. Я был знаком с Иваном Христофорови-
чем Баграмяном, маршалом Советского Союза, армяни-
ном по национальности, но глубоко русским человеком 
по духу. Он командовал войсками, освобождавшими 
мой родной Орел. От опорной городской застройки уце-
лел тогда лишь один дом, на котором водрузили флаг 
«За Родину! За Сталина!». 

И даже в глухие ельцинские времена каждый год, 5 
августа, в день освобождения Орла, мы вывешивали 
этот флаг. Так вот, я спросил Ивана Христофоровича, 
каким образом Сталин руководил войной? Он сказал, 
что если ты доказывал Сталину свое мнение, грамотно 
обосновывал военную операцию или требовал помощи, 
если ты убедительно объяснял, как будешь наступать, 
Сталин довольно часто принимал твою позицию. И если 
он приказывал дать тебе на подмогу корпус, то это без-
укоснительно выполнялось, потому что была высочай-
шая дисциплина. Кстати, та желто-грязная рать, которая 
обрушила на мозги наших людей всю мерзость из эпохи 
90-х годов, могла бы открыть и почитать, как оценивали 
Сталина его главные противники. 

Черчилль, который в 1918 году каждую неделю при-
зывал убить Ленина и Сталина, писал, что «большим 
счастьем для России было то, что ее возглавлял Ста-
лин. Даже мне, воспитанному в британском парламен-
те, трудно было противопоставить что-то его железной 
логике и сарказму». 

А ведь Черчилль был самым лютым противником 
Советской власти! Когда под Сталинградом в кольцо 
попали 22 фашистские дивизии, а почти сто тысяч фа-
шистов и их союзников было взято в плен, в том чис-
ле фельдмаршал и 25 генералов, англичане первыми 

поздравили Сталина. А Георг VI, король Англии, пере-
дал Сталину почетный меч. Этот меч Черчилль вручил 
ему во время Тегеранской конференции. И на нем было 
выгравировано: «Гражданам Сталинграда, крепким, как 
сталь!». 

Президент США Рузвельт писал, что горд тем, что 
сражается вместе со Сталиным и храбрым русским 
народом против нацизма. Так что, цитируйте, говорите 
об этом! Ведь это писали руководители тех стран, кото-
рые сегодня объявили нам войну, возродили нацизм и 
бандеровщину на ридной Украине! Вот и приведите их 
слова. Стоит также вспомнить главу временного пра-
вительства Керенского. После своего бегства он жил в 
Америке. И в одном из последних интервью сказал, что 
Сталин поднял страну из пепла. 

Он превратил ее в великую державу, уничтожил фа-
шизм и спас все человечество. И это говорил один из 
главных противников Советской власти! Я перечитал 
воспоминания всех литераторов, талантливых людей, 
встречавшихся со Сталиным. На 19-м съезде КПСС вы-
ступили представители 43-х делегаций. Поднимите их 
выступления. Перечитайте и слова тех, кто выступал на 
траурном митинге, посвященном памяти И.В. Сталина. 
В них звучит благодарность за великий подвиг, за спа-
сение от фашизма, за создание великого советского го-
сударства. 

Сегодня президент Путин обязан из этой эпохи сде-
лать минимум три главных вывода. Он – Верховный 
Главнокомандующий, а нам объявили войну. В своем 
послании президент очень ярко и подробно говорил об 
этом. И, если Россия потерпит геополитическое пораже-
ние, это будет означать распад государства и разделе-
ние многонационального русского народа. Мы тысячу 
лет собирали эти просторы. Мы отбились от всех супос-
татов. А сейчас в Варшаве сидит какая-то «дуда» и буб-
нит, что они нанесут нам поражение. 

Хотя из Кремля поляков выгнали еще 400 лет назад, 
и больше мы никогда их сюда не пустим! Ракетно-ядер-
ную державу победить нельзя, и если в Европе забыли 
об этом, они должны посмотреть фильмы об испытании 
ядерного оружия. И только сумасшедшие люди могут 
ставить задачу разделить, расчленить и приватизиро-
вать наши богатства. Но ничего из этого не выйдет! И 
нормальным людям это совершенно очевидно. Но на 
Западе полностью осатанели от своей глупости и бес-
помощности. 

Я посмотрел, как канцлер германии Шольц приехал к 
президенту США Байдену в Белый дом. Один, на амери-
канской машине, как военнопленный. Посидели, погово-
рили, без протокольной съемки, без завтрака. Это такое 
унижение и плевок в лицо всему немецкому народу! А 
ведь мы немецкому народу протянули руку помощи. Мы 
спасли немцев от гитлеризма и фашизма. Мы десять лет 
проводили денацификацию Германии. Я там три года 
служил, в Гере, в Веймаре и Магдебурге, и видел все 
это. Мы избавили немцев от фашистского нашествия. 

Но зачем им опять это дерьмо? Зачем их танки опять 
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ползут к нам? Ведь далеко они не проползут, и все тут 
сгорят. Но такое отношение является преступным, в том 
числе, и со стороны немецкого народа. В своей истории 
они дважды развязывали мировые войны. И поэтому не 
имеют никакого права посылать свои танки с крестами 
на наши земли. 

Я считаю, что первый и главный урок, который дол-
жен извлечь президент Путин, это необходимость опе-
режающего развития. Мы предложили президенту и 
правительству ознакомиться с книгой «Кристалл рос-
та». Ее написали крупные ученые и специалисты. Там 
подробно описана сталинская эпоха и то, каким обра-

зом распавшаяся империя стала ведущей, самой умной 
и образованной державой мира. 

Но почему правительство в течение целого года не 
может провести хотя бы конференцию, чтобы изучить 
этот потрясающий опыт? Ведь на гайдаровский форум 
они ходили толпой, чтобы слушать эту мертвечину, от 
которой пахло воровством и коррупцией! Средние тем-
пы экономического развития при Сталине составляли 
14% в год. 

А за последние двадцать лет они равнялись одному 
проценту, причем с приписками. Но если хотите выжить, 
то должны иметь темпы роста выше европейских и ми-
ровых. За тридцать лет наша страна прибавила 30%, 
в то же время Европа увеличила свой потенциал в 2,5 
раза, а Китай в 14 раз. Вот и берите пример с советской 
эпохи и с китайского экономического чуда. Тем более, 
Китай сейчас – наш стратегический партнер. На встре-
че министров иностранных дел «большой двадцатки» 
в Индии представитель КНР прямо заявил американ-
цам: хватит тащить в повестку дня вопросы, которые не 
должны здесь рассматриваться, давайте лучше займем-
ся проблемами преодоления мирового кризиса. Теория 
опережающего развития была блестяще отработана Ле-
ниным и Сталиным, начиная от НЭПа, плана ГОЭЛРО, 
культурной революции. Сталин сделал главным героем 
человека труда. И в этом смысл всей тысячелетней рус-
ской и советской истории. 

Второй урок – это необходимость сплочения и единс-
тва народа. Сталин лучше других понимал, что такое 
война. Он был ранен в сражении под Царицыном. И по-
этому первым в Кремле заявил, что нам надо примирить 
поколения. Сначала были восстановлены казачьи час-
ти. Потом примирились с кулаками, со священниками, с 
имущими классами. И трагический 41-й встретили абсо-
лютно сплоченной нацией. А сейчас посадили на девять 
лет Андрея Левченко – сына нашего депутата и бывше-
го губернатора Иркутской области Сергея Левченко – за 
то, что хорошо работал. 

Ополчились на нашего секретаря на Камчатке Ва-
лерия Быкова. Совхоз имени Ленина два года рвали на 
части для того, чтобы набить карманы. Я обратился к 
президенту, он дал поручения. Надеюсь, что генераль-
ный прокурор отреагирует. Ведь все эти уголовные дела 
сфальсифицированы! 

Но нам надо сплачивать нацию. Я на встрече с пре-
зидентом Путиным и его замом по Совету Безопаснос-
ти Медведевым прямо сказал, что самыми храбрыми 
борцами с фашизмом и нацизмом были коммунисты. И 
только коммунисты смогли победить фашизм. В СССР 
во время войны была десятимиллионная армия. Об 
этом блестяще рассказал в своем выступлении наш де-
путат, руководитель ДПА, генерал-лейтенант Соболев. 
Но из десятимиллионной армии три с половиной мил-
лиона человек были коммунистами, столько же было 
комсомольцев, а все остальные являлись сторонниками 
Советской власти. 

Так, что если хотите сегодня победить эту нацист-
скую гидру, которую НАТО напичкивает всеми видами 
оружия, берите в наследство сплоченность народа. 
Ведь без лево-патриотического курса и политики невоз-
можно побеждать. Этот курс сегодня очевиден. И мы 
подготовили соответствующую программу. Рядом со 
мной стоит мой заместитель академик Кашин, который 
внес программы развития сельхозмашиностроения, ос-
воения новой целины, устойчивого развития села, регу-
лирования цен на сельхозпродукцию. Когда нам говорят, 

что в стране нет денег, это полная чушь! Первый вице-
премьер правительства Белоусов приглашал на встречу 
олигархов. Я посмотрел, сидят тузы один круче другого. 
И он их просит: дайте 250 – 300 миллиардов, чтобы за-
латать дыру в бюджете. 

А они сидят и «уродничают». Но, во-первых, все они 
не платят прогрессивную шкалу налогообложения. Хотя 
она существует во всем мире. Нигде нет подоходного 
налога для богатых ниже 30%. Недавно на форуме в 
Давосе распространялся доклад «Оксфам» о неравенс-
тве в этом мире, который назывался очень любопытно: 
«Выживание богатейших». И они поняли, что на планете 

такой раскол и неравенство, который пах-
нет новым мировым пожаром. Тогда аме-
риканские и европейские миллиардеры 
внесли предложение увеличить для них 
налоги на 50%. А российские олигархи 
правительству так ничего и не дали. 

Я посмотрел, сколько средств у них 
на счетах и в карманах. Это 81 трилли-
он рублей, три бюджета страны! Так что 
проявите волю, господин президент. Что 
касается правительства, то оно скоро бу-
дет отчитываться перед Государственной 
Думой. Правительство Мишустина от-
работало уже три года, и пора проявить 
характер. А вы опять цены вздули, но 
людям не помогаете. Ничего не дали ни 
ветеранам, ни детям войны. Не приняли 
наш закон о регулировании цен на това-
ры первой необходимости. 

Мы получили 150 миллионов тонн 
хлеба, но ни в одном магазине он ни на 
копейку не подешевел. Но если вы при-
мите наши законы, эта проблема решит-
ся за две недели! Однако без опережа-
ющего развития и сплочения народа 

невозможно одержать новую победу. Я был потрясен 
тем кровавым, жутким инцидентом, который произошел 
в родной для меня Брянской области, ведь в свое вре-
мя она отпочковалась от Орловской. Месяц назад туда 
ездил один из руководителей «Единой России» Турчак. 
И тогда они вместе с губернатором Богомазом заявили, 
что через границу никакая мышь не проскочит. 

Я не знаю, что они хотели сказать, но лучше бы съез-
дили в Белоруссию и поучились у президента Лукашен-
ко. Ведь у вас пограничные села толком не контроли-
руются. А боевики смогли проехать десять километров, 
расстреляв водителя автомобиля и ребенка. Тогда я не 
понимаю, почему этот Богомаз там еще работает! Он у 
нас воровал голоса на выборах и карманы набивал. 

И мы требовали у руководства страны обратить вни-
мание на его несостоятельность. Но его 
опять прикрыли, потому что он удачно во-
рует голоса. Пора принимать меры и на-
чинать воевать настоящим образом. Ведь 
нам брошен страшный вызов, хотя многие 
до конца этого не понимают. Низкий пок-
лон ребятам, которые сейчас сражаются 
в зоне спецоперации. Мы туда уже отпра-
вили 105 гуманитарных конвоев, приняли 
в Подмосковье 12 тысяч детей Донбасса. 
Наши губернаторы проехали вдоль всей 
линии фронта. Только что оттуда вернул-
ся наш депутат Тайсаев, Герой Донбасса. 

Он отвез ребятам на передовой все 
необходимое. Наши бойцы мужественно 
выполняют свой долг. Но и тыл тоже дол-
жен быть крепким. В свое время маршал 
Жуков сказал, что можно рисовать любые 
карты, но если у вас нет подготовленного 
сержанта и офицера, и если нет надеж-
ного тыла, все это будут просто картинки. 
Но если тыл начинает спотыкаться вмес-
то того, чтобы обеспечивать войска на пе-
редовой всем необходимым, надо прово-
дить национализацию. Вот сейчас, наконец, вышел указ 
о национализации. Но он должен был появиться уже 
через неделю после начала войны. 

Мы поддержим принятые решения, но важно из-
влечь еще один, третий урок. Это необходимость до-
стижения стратегического паритета. Ведь нас никто не 
мог тронуть, когда существовал стратегический паритет. 
И для его достижения мы заплатили жизнями 27 мил-
лионов лучших сыновей и дочерей нашей Родины. Мы 
строили атомные города и создавали ракетно-ядерный 
комплекс. 

Мы подчинили этому целые отрасли экономики. В 
результате мы смогли обеспечить свою безопасность. 
Но пьяный Ельцин и это ворье во главе с чубайсами 
и гайдарами стали уничтожать наш щит в угоду «дяде 
Сэму». Поэтому сегодня, чтобы обеспечить паритет, 
надо проводить качественно иной курс. Надо иметь тем-
пы развития выше мировых, а это минимум 5-6%. И для 
этого мы подготовили бюджет развития и 12 отраслевых 
программ. 

В начале апреля мы проведем в Москве междуна-
родный форум. Также нас активно поддерживают пар-
тии, входящие в СКП-КПСС. Поэтому, встречаясь с Пу-
тиным и Медведевым, я напомнил, что 132 делегации, 
которые участвовали в наших мероприятиях, начиная с 
празднования 100-летия Великого Октября и заканчи-
вая 100-летием СССР, поддержали нас и по Крыму, и по 

Севастополю, и по Донбассу. 
Но почему никто из партнеров «Единой России» их 

не поддержал? И почему сегодня по-прежнему такое 
отношение к нашим руководителям? Вот сейчас раз-
бираемся по Хакасии, которую возглавляет коммунист 
Коновалов. Он удвоил бюджет, показывает хорошие ре-
зультаты работы, заставил олигархов заплатить в три 
раза больше налогов. И ведет честную политику. Но 
Коновалову начинают ставить всякие подножки и лить 
на него грязь. В частности, этим занимается телеканал 
«Рен ТВ». В результате против абсолютно честного и му-
жественного руководителя было выпущено 7,5 тысячи 
грязных сюжетов. Что же это за демократия такая? Что 
же за порядки в стране, когда требуется максимальная 
сплоченность и единство во имя победы? Мы должны 
помнить завет Сталина: «Наше дело правое! Враг будет 
разбит! Победа будет за нами!». И депутат-единоросс 
Никонов каждый раз завершает свои выступления этой 
фразой. Но хочу сказать господину Никонову, что Ста-
лин ковал победу двадцать лет подряд. Уже в 1922 году 
гитлеровцы основали фашистскую партию. 

И Сталин, выступая в 1931 году на съезде ударни-
ков, сказал, что или мы за десять лет пробежим тот 
путь, который Европа прошла за 50-100 лет, или нас 
сомнут. Сталин вместе со страной за десять лет постро-
ил девять тысяч заводов. Он создал великую державу. В 
результате 41-й год мы встретили и лучшей техникой, и 
лучшими солдатами, и лучшими командирами, и самы-
ми храбрыми полководцами. 

Я читал, в том числе, и дневники фашистских глава-
рей. И они прямо заявляли, что не ожидали такого мощ-
ного сопротивления. Они даже не предполагали, что за 
десять лет можно сформировать таких солдат и коман-
диров. А это уже победа советского учителя, советско-
го инженера, советского ученого и Советской власти в 
целом. И вот на это надо опираться президенту и его 
команде, тогда будут выполняться его послания и указы. 
Но для этого нужен новый курс, который мы предлага-
ем. 

Ведь сегодня надо учиться на опыте ленинско-ста-
линской модернизации и на опыте гениальных достиже-
ний Компартии Китая. В ближайшее время в Москву на 
переговоры приедет Председатель КНР Си Цзиньпин. 
Китайская Компартия – это наши друзья и наши союз-
ники. Они сейчас проявляют редкое единство с Россией 
в это трудное время. И этой дружбой надо дорожить. 
Неслучайно, мой первый заместитель Мельников воз-
главляет общество российско-китайской дружбы. На-
правление по взаимодействию с Кубой возглавляет мой 
заместитель Новиков. Во главе направления по взаимо-
действию с Вьетнамом - мой заместитель Калашников. 
Направление по взаимодействию с КНДР возглавляет 

Тайсаев. И мы складываем усилия для общей победы. 
Но сегодня счет идет не на годы, а на дни и месяцы. 

И мы обязаны одерживать победы на трех фронтах, 
которые нацисты развернули против нас на ридной Ук-
раине. Мы должны помочь освободить украинский на-
род от нацистской власти. Ведь сейчас сами украинцы, 
по сути дела, оказались в капкане. Их рассматривают 
лишь как расходный материал для ВСУ. Мы должны 
сплотиться в борьбе против нацизма и фашизма. И по-
этому договорились, что в Ленинские дни проведем в 
Минске всемирный антифашистский форум. 

Но основным содержанием нашей борьбы является 
ленинско-сталинская модернизация, позволившая до-
биться выдающихся побед. В рамках СССР мы были 
самыми храбрыми, самыми победными, самыми косми-
ческими, самыми успешными и самыми уважаемыми. 

Поэтому я считаю, что Путину надо брать «лево 
руля!» и помнить, что победная формула заключается 
в следующем. Это, прежде всего, русский дух, великая 
русская победная история. Это также советский патрио-
тизм и советская справедливость. И вместе это даст ту 
победу, которой мы все желаем! 

* * *
В ходе акции цветы были также возложены к памят-

нику маршалу Советского Союза Г.К. Жукову.

Фото Сергея Сергеева. Пресс-служба ЦК КПРФ

ÂÅËÈÊÈÅ ÄÅËÀ, ÑÂÅÐØÅÍÈß È ÏÎÁÅÄÛ ÑÒÀËÈÍÀ
ÁÓÄÓÒ ÆÈÒÜ Â ÂÅÊÀÕ!
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45 ËÅÒ Â ÖÅÍÒÐÅ «ÏÎÄÂÈÃ» ÈÇ ÌÀÃÀÄÀÍÑÊÈÕ
ÌÀËÜ×ÈØÅÊ ÂÎÑÏÈÒÛÂÀÞÒ ÇÀÙÈÒÍÈÊÎÂ ÐÎÄÈÍÛ

Z
ÀÊÖÈß «ÌÛ ÂÌÅÑÒÅ» Â ÏÎÄÄÅÐÆÊÓ ÑÂÎ ÑÏËÎÒÈËÀ

ÌÀÃÀÄÀÍÖÅÂ ÐÀÇÍÛÕ ÂÇÃËßÄÎÂ È ÓÁÅÆÄÅÍÈÉ

17 февраля в большом зале Молодежного цен-
тра культуры вновь собрались магаданцы, как не 
раз уже проходили подобные мероприятия за ми-
нувший год с начала Специальной военной опера-
ции на Украине, с тем, чтобы выразить свою под-
держку мобилизованным и добровольцам СВО, 
среди которых у многих колымчан есть родные, 
товарищи или просто знакомые и соседи. В числе 
собравшихся на акцию – работники предприятий, 
образовательных учреждений, организаций куль-
туры и искусства области, школьники и студенты, 
курсанты патриотических объединений, предста-
вители НКО и многие другие. На сцене творческие 
коллективы исполнили вокальные и хореографи-
ческие номера. 

Традиционно организатором акции в поддержку 
Вооруженных сил и Президента РФ выступило ко-
лымское «Боевое братство». На сцену выходили 
люди разных взглядов и убеждений, однако еди-
ные в своем патриотическом настрое на победу. 
Зачастую среди выступавших на таких мероприя-

тиях, митингах и концертах – общественники, ко-
торым есть, что сказать землякам. Первым взял 
слово руководитель литературно-драматургичес-
кой частью Магаданского государственного музы-
кального и драматического театра, член Союза со-
ветских офицеров и КПРФ Игорь Дадашев: 

– Нужно понимать всю важность мобилизации 
не только в отношении мужчин военнообязанных, 
но и всех нас, кто остался в тылу, – обратился 
Игорь Дадашев к сидящим в зале. – Эта внутрен-
няя, духовная мобилизация невозможна без осоз-
нания всех нас многонациональным, многокон-
фессиональным народом. Кто-то мусульманин, 
кто православный, буддист или исповедующий ре-
лигии коренных народов России. И без ощущения 
нашей общности, единого дела мы не справимся. 
Победа будет за нами!

После этого Игорь Дадашев представил публи-
ке авторское стихотворение об СВО.

Пресс-служба МОК КПРФ

Русскому добровольцу
Игорь Дадашев

Мирной жизнь уже не будет,
Эта битва навсегда.
Страх пусть сердце не остудит
У семьи фронтовика.

Смерти нет для нас, для русских,
Для чеченцев и бурят,
Для таёжников якутских,
Для воронежских ребят.

Всех сейчас не перечислишь,
Кто ведёт войну за Русь.
Сердце лишь в бою очистишь,
Рядовой боец, не трусь!

Не умрём, мы все воскреснем,
Кто-то в рай, а кто-то в ад.
И рождает время песни,
Где бессмертен наш солдат.

Не скучай по мирной жизни,
Битва главная – с собой.
Посвяти себя Отчизне,
Ведь ты – русский, ты – Герой!

01. 12. 2022 г.

18 февраля Магаданский военный спортив-
но-технический центр «Подвиг» отметил свое 
45-летие. Поздравить курсантов, их родителей и 
педагогов собрались друзья и партнеры этого ста-
рейшего патриотического объединения в Магада-
не – представители городских и областных испол-
нительных и законодательных органов, силовых 
структур, молодежных патриотических движений, 
а также ветеранских организаций «Боевое братс-
тво», объединяющее ветеранов боевых действий 
в Афганистане и Чечне, и Магаданское региональ-
ное объединение Союза советских офицеров и 
КПРФ. Открывая торжественную церемонию, ру-

ководитель МВСТЦ «Подвиг» Роман Кирпичников 
рассказал об истории учреждения, о людях, вне-
сших неоценимый вклад в его становление и раз-
витие, напомнил о том, что основал центр в 1978 
году почетный гражданин города Магадана Вячес-
лав Акользин, отдавший «Подвигу» более тридца-
ти лет. С первых дней существования центра на 
общественных началах здесь работали и несколь-

ко сотрудников инспекции по делам несовершен-
нолетних, прививая трудным подросткам понятия 
о дисциплине и долге, развивая их способности и 
тем самым готовили мальчишек к службе в армии.

За прошедшие сорок пять лет МВСТЦ «Подвиг» 
стал гордостью Магадана, из его стен вышли бо-
лее одиннадцати тысяч воспитанников, многие из 
которых связали свою жизнь с армией и 
другими силовыми структурами. Центру 
присвоено множество отечественных и 
международных наград, неоднократно 
«Подвиг» становился победителем кон-
курсов по военно-прикладным видам 

спорта. Сегодня работа 
учреждения направлена 
на патриотическое, нравс-
твенное воспитание моло-
дых, заботу об их духовном 
и физическом здоровье, а 
также организацию разно-
планового досуга.  

«Защита Родины во все 
времена считалась делом храбрых, 
доблестных и отважных людей, гото-
вых в любую минуту первыми принять 
на себя удар неприятеля, – отметил 
Роман Кирпичников. – Защита Роди-
ны – это не только борьба с оружием 
в руках, но и умение ценить, обере-

гать и улучшать то, что действительно дорого. Не 
по золотому блеску, а по той ценности, которая 
определяется сердцем: отчий дом, семья, страна. 
Товарищи курсанты! Вы – лучшие защитники Оте-
чества. Поэтому особенно важно, чтобы за жизнь 
и безопасность наших граждан всегда было, кому 
постоять. Желаю вам осваивать военное дело, 
быть дисциплинированными и примером для мо-

лодого поколения. С праздником!».
Члены МРО Союза советских офицеров и 

КПРФ также присоединились ко всем поздравле-
ниям, прозвучавшим на торжественном собрании 
в честь 45-летия «Подвига», поздравили руководс-
тво и курсантов Магаданского военного спортивно-
технического центра, а также вручили памятные 

медали наиболее отличившимся курсантам и их 
преподавателям и преподнесли им сладкий торт. 
Мероприятие прошло в теплой дружественной 
патриотической обстановке. В праздничном меню 
была традиционная солдатская каша и горячий 
чай. Мероприятие сопровождалось патриотичес-
кими песнями и стихотворениями от курсантов. 
Ответный творческий подарок гостям подарили и 
сами курсанты «Подвига», показав искусство вла-
дения техниками рукопашного боя, воспитанники 
молодежного клуба «Наследие» исполнили номер 
«Балет с оружием», а Лев Белецкий прочитал ав-
торское стихотворение, посвященное 45-летию 
центра, результат творчества всей семьи.

Пресс-служба МОК КПРФ
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Â ÌÀÃÀÄÀÍÅ ÑÒÀËÎ ÁÎËÜØÅ ÍÀ ÎÄÍÎÃÎ ×ËÅÍÀ ÑÎÞÇÀ ÑÎÂÅÒÑÊÈÕ ÎÔÈÖÅÐÎÂ

ÏÀÒÐÈÎÒÈ×ÅÑÊÎÅ ÂÎÑÏÈÒÀÍÈÅ ØÊÎËÜÍÈÊÎÂ  
ÍÀ×ÈÍÀÅÒÑß Ñ ÂÎÅÍÍÎÉ ÏÅÑÍÈ

22 февраля в Магаданской школе 
№4 прошел концерт «Встреча поко-
лений», приуроченный ко Дню За-
щитника Отечества. Не в первый раз 
такие патриотические мероприятия 
организует ветеран труда Надежда 
Сергеевна Скрипкина – первая вы-
пускница этой одной из старейших 
школ в нашем городе, основанной в 
далеком 1947 г., посвятившая свою 
жизнь педагогике. Уютное двухэтаж-
ное каменное здание сменило пер-
вое деревянное уже в 1954 году. Как 
и другие постройки Магадана тех лет 
– это настоящий образец высокого 
стиля «сталинского классицизма» в 
отечественной архитектуре. Береж-
но сохраняют педагоги и учащиеся 
четвертой школы преемственность 
традиций в патриотическом воспита-
нии молодежи. Отрадно было видеть 
в актовом зале на концерте, посвя-
щенном Дню Защитника Отечества, 
школьников в красных пионерских 
галстуках. Ведь при Магаданском ре-
гиональном отделении КПРФ дейс-
твует, как комсомольская, так и пи-
онерская организации. И звучали в 
этот день только любимые советские 
песни. Среди почетных гостей, при-
глашенных организатором концерта 

Надеждой Сергеевной Скрипкиной, 
были члены ветеранских организа-
ций, в первую очередь Магаданского 
областного совета ветеранов войны 
и труда, «Боевого братства», объ-
единяющего ветеранов боевых дейс-
твий в Афганистане и на Северном 
Кавказе, а также других локальных 
военных конфликтов, и представите-
ли Магаданского регионального от-
деления Союза советских офицеров. 
Участвовали в концерте курсанты 
Всероссийского детско-юношеского 
военно-патриотического обществен-
ного движения «ЮНАРМИЯ», а также 
другие учащиеся четвертой школы. 
Дети читали стихи и пели советские 
военные песни. В основной концер-
тной программе выступил ансамбль 
«Рассвет Магадана» МРО «Союза 
пенсионеров России», исполнивший 
песни времен Великой Отечествен-
ной войны и другие любимые со-
ветские вокальные произведения. 
Неоднократный лауреат городских, 
областных и региональных конкур-
сов чтецов, ветеран труда и Севера, 
член КПРФ Любовь Панченко пора-
довала собравшихся декламацией 
стихотворения, обращенного, как к 
ветеранам, детям войны, так и к се-

годняшним школьникам. Известная 
магаданская вокалистка, член КПРФ 
и ВЖС «Надежда России» Марина 
Лисовцова исполнила две военные 
песни. Член МРО Союза советских 
офицеров и КПРФ поэт, автор-испол-
нитель Игорь Дадашев спел под гита-
ру песню собственного сочинения «Я 
вызываю огонь на себя». 

От МРО Союза советских офице-
ров на концерте «Встреча поколе-
ний», приуроченном ко Дню Защит-
ника Отечества, в качестве почетного 
гостя также присутствовал первый 
секретарь Комитета Магаданского 
областного отделения КПРФ Иван 
Андрусяк. «Боевое братство» пред-
ставлял ветеран боевых действий в 
Афганистане Джавид Салимов. Для 
сегодняшних детей в России, осо-
бенно в условиях ведущейся уже год 
Специальной военной операции на 
Украине, такие встречи чрезвычайно 
важны и полезны. Ведь обострение 
внешнеполитических проблем, усиле-
ние межгосударственных противоре-
чий, экономическая нестабильность, 
попытки разрушения традиционных 
ценностей, искажения мировой ис-
тории, пересмотра взглядов на роль 
и место России в ней, реабилитации 

фашизма, разжигания межнацио-
нальных и межконфессиональных

конфликтов, распространение де-
структивных идеологий, насаждение 
чуждых

нравственных и поведенческих 
моделей – все это требует оператив-
ного и адекватного

реагирования со стороны всей 
системы патриотического воспита-
ния в нашей стране. Патриотическо-
му воспитанию необходимо отвечать 
задачам дальнейшего укрепления 
российской государственности и кон-
солидации общества, обеспечивать 
идейную и идеологическую основу 
наращиванию экономической и по-
литической мощи России. При этом, 
патриотическая работа не должна 
быть осложнена противоречивыми 
интерпретациями ее ключевых поло-
жений. Нельзя не отметить достаточ-
но высокий уровень патриотического 
воспитания в четвертой школе, гра-
мотный и профессиональный подход 
руководства и коллектива педагогов, 
а также неподдельный интерес самих 
школьников, жителей микрорайона 
Автотэк, учащихся в этой одной из 
старейших школ нашего города.

Олег Михайлов

23 февраля в Магаданском региональном отделении КПРФ прошел кон-
церт, организованный Магаданским региональным отделением Союза со-
ветских офицеров, посвященный Дню Советской армии и Военно-Морского 
Флота. В торжественной части прошло награждение юбилейными медалями. 
Был принят в члены МРО Союза советских офицеров старший лейтенант Ва-
лерий Волков. 

После завершения торжественной части состоялся праздничный концерт, 
в программе которого прозвучали военные, любимые советские и современ-
ные патриотические песни. Среди выступавших Марина Лисовцова, Алдар и 
Аяна Жамсоевы, Андрей Васильев, Ольга Невская и др. На торжественном 

мероприятии присутс-
твовали курсанты ВСТЦ 
«Подвиг» вместе с пре-
подавателем, полковни-
ком Нурланом Исраило-
вым. 

Пресс-служба
МОК КПРФ
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ÌÅÄÈÖÈÍÀ ÌÀÃÀÄÀÍÑÊÎÉ ÎÁËÀÑÒÈ

ÈÂÀÍ
ÏÀÍÈÊÀÐÎÂ

Читатель, обязательно прочти! Узнаешь 
такое о медицине на Колыме, что трудно 
представить. Тем не менее, рискуя жизнью, 
колымские медики 1930-40-х годов в 50-градус-
ные морозы отправлялись на вызова на при-
митивном транспорте, на собаках и на лы-
жах на расстояния более 200 километров… 

*   *   *
Рассказать подробно о зарождении и развитии 

медицины на Северо-Востоке на одной газетной 
полосе, к сожалению, невозможно. Поэтому я огра-
ничусь лишь эпизодическими данными, касающи-
мися первых медработников и развития здравоох-
ранения в период деятельности треста Дальстрой. 
Также приведу некоторые статистические данные 
по медицине 1970-90-х гг… 

А начну я свой рассказ о становлении меди-
цины на Северо-Востоке с выводов хирурга А.Ф. 
Хорошева, прибывшего на Колыму в 1930-х гг. и в 
конце 1950-х гг. выпустившего брошюру «Очерки 
истории здравоохране-
ния Магаданской облас-
ти». 

В предисловии ав-
тор пишет: «…развитие 
здравоохранения в Мага-
данской области следует 
разделить на четыре пе-
риода: 

1. Здравоохранение 
Колымы в досоветское 
время – до 1917 г.

2. Здравоохранение 
в первые годы становле-
ния Советской власти и 
строительства социализ-
ма – 1918-1931 гг.

3. Ведомственная ме-
дикосанитарная служба 
Дальстроя – 1932-1953 
гг.

4. Система здравоох-
ранения в Магаданской 
области – 1954-1958 гг.»

Последний период, 
пожалуй, можно про-
длить до начала 90-х 
гг. То есть, до полного 
развала СССР и начала 
строительства капита-
лизма в России.

Двадцать же пос-
ледних лет, наверное, 
следует назвать пятым 
этапом, о котором, я ду-
маю, особо рассказывать 
не следует, так как большинство из нас, особенно 
пожилые люди, на себе испытали реалии капита-
лизма, так активно внедряемого во все структуры 
российского общества. 

Каждый из вышеперечисленных периодов, по 
мнению автора вышеупомянутой брошюры, имеет 
свои особенности.

Так, первый период характеризуется крайне 
низким уровнем медицинской помощи, почти пол-
ным отсутствием врачебных кадров, ассигновани-
ем государственных средств, лечебных учрежде-
ний и аптек.  

Второй – началом организации охраны здоро-
вья жителей Севера при открывшейся в 1928 г. 
Восточно-Эвенской культбазе в поселке Нагаево.

Третий – подъёмом развития промышленного 
строительства и организацией ведомственной ме-
дикосанитарной службы на всей тории деятель-
ности Дальстроя, открытием лечебно-профилак-
тических учреждений и приездом большого по 
тому времени количества вербованных врачей 
всех специальностей.

Четвертый период характеризуется охраной 
здоровья населения Северо-Востока при непос-
редственном участии Министерства здравоохра-
нения РСФСР. 

Наконец, пятый период – с начала 1990-х гг. 
прошлого века до настоящего времени – пожалуй, 
самый жёсткий, так как цены на лекарства очень 
высокие, а зарплаты и пенсии – маленькие, да и 
многие необходимые лекарства не всегда есть в 
наличии. К тому же случается и так, что вместо 

настоящих лекарств в продажу поступают всякого 
рода подделки. Наконец, «оптимизация» – сокра-
щение штата медработников, закрытие медицинс-
ких пунктов и прочие нововведения, явно направ-
ленные на ухудшение медицинского обслуживания 
колымчан…

О двух первых этапах я скажу совсем мало, 
так как, по большому счету, ясно, каковой была 
медицина на Колыме в те годы. Что же касается 
медицины 1930-х годов и далее, то об этом будет 
сказано немного больше, но, к сожалению, не все, 
что хотелось бы рассказать. И так – читаем. 

...Жизнерадостный и общительный, всесторон-
не образованный фельдшер С.Г. Тишковец прибыл 
в пос. Ямск в 1911 г. В единственной тогда боль-
нице на территории близлежащей к Ямску нахо-
дились терапевтические, хирургические, глазные, 
туберкулезные и венерические больные, которых 
он лечил… 

А в 1914 г. с группой политических ссыль-
ных прибыла на побережье Охотского моря 
– в посёлок Ола – первая акушерка Капи-
толина Васильевна Игнатьевна, вышедшая 
замуж за местного учителя И.А. Варрен и 
безвыездно работавшая здесь до самой 
смерти – мая 1950 г…   

Однажды к С.Г. Тишковцу пришел кузнец 
торговой фирмы «Соловей». Он рассказал, 
что гвоздем уколом большой палец на ноге... 
Фельдшер осмот-
рел опухшую ногу 
– газовая гангре-
на. Жизнь кузнеца 
можно было спас-
ти только ампута-
цией голени. Од-
нако у фельдшера 
не было никаких 
инструментов для 
о с у ще с т вл е н и я 
ампутации, к тому 
же и отсутствовали 
какиелибо обезбо-
ливающие средс-
тва. Больной же 
был согласен на 
все. И фельдшер ампутировал ему голень 
«поживому»… ножовкой…

Второй период мало чем отличался от 
первого, разве только тем, что в отличие 
от царского правительства, советское пока 
лишь обратило пристальное внимание на 
одну из окраин России – Северо-Восток… 
В июле 1924 г. для обслуживания рыбопро-
мысловой компании «Вирта» на Колыму 

приехал фельдшер М.Т. Дюков – выпускник Мос-
ковского военнофельдшерского училища… Через 
год в Тауйске он организовал фельдшерский пункт, 
где проработал целых четыре десятилетия…

В 1928 г. на побережье Охотского моря, в бухте 
Нагаева, была организована Восточно-Эвенская 
культбаза, строительство которой началось летом 
следующего года. А уже в сентябре сюда приехали 
врач Виктор Александрович Лупандин, фельдшер 
Семён Лаврович Сафонов и фельдшерицааку-
шерка Виктория Александровна Рязанова… 

С ноября 1929 г. по 1 мая 1930 г. в больнице 
Восточно-Эвенской культбазы лечилось 62 стаци-
онарных больных… В течение двух лет штат боль-
ницы увеличился до девяти человек…

С образованием 11-13 ноября 1931 г. на Севе-
ро-Востоке треста «Дальстрой» медобслужива-
нию населения начали уделять больше внимания. 
В следующем году на Колыму, вместе с несколь-
кими руководителями треста прибыл Ян Янович 
Пуллериц, ставший первым начальником органи-
зованного Санитарного отдела (потом управления) 
Дальстроя... 

В одном из сохранившихся документов отме-
чается, что в первом квартале 1933 г. изза отсутс-
твия многих витаминов самой распространенной 
болезнью на Колыме была цинга. Основной зада-
чей Сануправления была борьба с цингой. Лишь 
к маю 1933 года было найдено средство от этой 
болезни – настой стланика, действующий лучше, 
чем любой из видов свежих овощей, которых, увы, 
тогда не было на Колыме…

Сохранившиеся архивные данные по отделу 
охраны здоровья коренного населения Колымы 
свидетельствуют о том, что в 1936 г. здесь было 
два врача, 19 фельдшеров и медсестер, 14 фель-
дшерскоакушерских пунктов, которые зафиксиро-
вали 26 416 амбулаторных посещений…

В 1933 г. в Магадане в помещении барачного 
типа была организована станция «Скорой по-
мощи»… На вызов к больному или на место не-
счастного случая в первые месяцы медработни-
ки выезжали на лошадях. Потом была выделена 
приспособленная для перевозки больных грузовая 
машинаполуторка с большим ящиком из фанеры, 
открытая часть которого закрывалась брезентом. 
Там стояли носилки и связанные между собой 
шины (видимо, для амортизации). В 1935 г. в «ско-
рую» начали поступать вызовы из пос. Палатка, 
Атка, Мякит и даже Оротукана.

«Както зимой 1939 г. на станцию «Скорой помо-
щи» поступил вызов из посёлка Мякит, – вспоми-
нает врачхирург А.Ф. Хорошев. – Просили срочно 
направить акушера-гинеколога и хирурга. Началь-
ник лечпрофотдела А.М. Садомский предложил 
выехать А.Г. Флейкашер и мне. На срочный вызов 
мы собирались целый день: оставить город без ка-
реты «Скорой помощи» нельзя, а второй машины 
не было. Выделенный нам автобазой легковой «га-
зик» оказался «летним» и ехать на нём на дальнее 
расстояние было опасно: на трассе стояли лютые 
морозы и туман с видимостью до двадцати метров. 

Машину коекак утеплили (подогревы тогда еще не 
делали), дали нам тулупы, и только на второй день 
после вызова в семь часов утра мы выехали.

Изза плохой видимости машина временами 
шла со скоростью 10-15 километров в час. Рези-
на мерзла и при малейшем толчке о камень лома-
лась, как кость. На Яблоновом перевале шофер 
поставил последний запасной баллон. Не доезжая 
трехчетырех километров до посёлка, мы остались 
на трех колесах. Шофер Вася Грызлов не расте-
рялся. Он переставил один баллон с переднего 
колеса на заднее, второй положил в машину и 
поехал на дисках передка, со страшным скрипом 
бороздя дорогу. 

Его находчивость и спасла нас от беды: мороз 
доходил до 55 градусов... 287 километров мы еха-
ли около суток…»

Больную, которой несколько дней тому назад 
сделали «кесарево сечение», врачи спасли, и она 
начала поправляться…

А вот ещё один пример самоотверженного тру-
да врачей 1930-х гг. – рапорт врача С.А. Мазовец-
кого на имя начальника санитарного управления, 
который приводит в своей брошюре вышеупомя-
нутый хирург А.Ф. Хорошев. 

«Доношу, что во исполнение Вашего предпи-
сания от 18 февраля (рапорт датирован апрелем, 
но без указания года, но по некоторым данным 
это происходило в 1934 г.) № 1802 я 19 февраля 
выехал на двух потягах собак в пос. Туманы, куда 
должны были привезти из Гижиги лиц, покусанных 
бешеным волком. 4 марта я прибыл в Туманы, но 
больных не было.

Вследствие пурги мне только через три дня 
удалось добраться до радиостанции, расположен-
ной в трёх километрах от пос. Туманы, и запросить 
Наяхан-Гижигу о местонахождении пострадавших. 
Установив, что они в Гижиге, я 11 марта выехал 
туда. Расстояние до Гижиги – около 200 километ-
ров.

(Окончание на 7-й стр.)
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(Начало на 6-й стр.)
Несмотря на безоружие, сильную пургу и мороз 

свыше 40 градусов, я решил, во что бы то ни ста-
ло, независимо от препятствий, выполнить возло-
женное на меня поручение... 

Глубокий рыхлый снег, по которому надо было 
лыжами прокладывать дорогу для собак, беспре-
станная пурга и высокие горные хребты задержа-
ли меня в пути до 27 марта. По прибытии мною 
была произведена прививка всем пострадавшим.

Обстоятельства происшествия таковы: 13 фев-
раля, в два часа ночи волк прогрыз стенку кожаной 
юрты и проник в неё. В юрте спала семья Чемма. 
Волк набросился на 65-летнюю старуху. Её крик 
разбудил сына. Он схватил нож и набросился на 
волка, но убить его не мог. Волк перегрыз старухе 
горло, отчего она тут же умерла, и тяжело покусал 
ещё трёх человек. У пострадавших было свыше 30 
обширных ран. Подоспевшим хозяином, который 
был при оленях вдали от юрты, волк убит...

Для точного установления, был ли волк беше-
ный, я хотел взять его голову для исследования 
мозга, но... по распоряжению местного Кочевого 
Совета шкура его была 
снята и сдана в факто-
рию «Союзпушнины», 
туша же принесена в 
жертву ближайшему богу 
– утесу, путём сожжения 
на таковом...»

Врач, рискуя жизнью, 
ехал на собаках более 
месяца, но он всетаки 
добрался до места про-
исшествия и выполнил 
поручение.

В 1934 г. открылись 
больницы в Атке, в уп-
равлении автотранспор-
та – пос. Мякит, в посел-
ках и приисках Южного 
и Северного горнопро-
мышленных управлений 
Спорном, Стане-Утином, 
Усть-Таёжной и др. Все-
го за пять лет с 1932 г. 
по 1937 г. открылось 27 
больниц с общим числом 
коек около 500. 

Длительное время отделом здравоохранения 
Южного ГПУ руководила К.Н. Куликова, а впос-
ледствии – А.Ф. Хорошев. В больнице Усть-Таёж-
ной работали врачи: хирург Г.Т. Клочко, терапевт 
И.А. Цыба, рентгенолог В.П. Степанов, акушерги-
неколог К.К. Меунаргия, фельдшеры А.Г. Жончук, 
Н.И. Макаров, П.И. Трифонов, Д.Д. Цуканов… 

В Северном управлении, центр которого до 
осени 1941 г. находился в пос. Хатыннах, с первых 
дней его существования был организован сани-
тарный отдел, которым долгое время руководила 
С.И. Заер. Вскоре там открылась больница, ам-
булатория поликлинического типа, санитарные и 
фельдшерские участки на приисках.

В 1938 г. с центром в пос. Сусуман открылось 
Западное ГПУ, в котором много лет начальником 
сан. отдела была Т.Д. Репьева.

В 1939 г. на базе открывшихся приисков «Боль-
шевик» и им. Чкалова образовалось Чай-Урьинс-
кое управление с центром в пос. Нексикан…

Если в 1932 г. на Колыме было всего 6 больни-
чек со 115-ю койками, то в 1941 г. их было уже 27 
на 633 места.

К началу 1940 г. было организовано около 10 
санотделов, более 100 санчастей и около 300 
фельдшерских участков. Естественно, что коорди-
нировать службу возросшей лечебно-профилакти-
ческой сети санитарному отделу Дальстроя было 
трудно, и в начале 1940 г. он был реорганизован в 
санитарное управление. Первым его начальником 
стал А.М. Садомский, заместителем по лечебной 
части – П.И. Мищенко... С этого времени усилил-
ся контроль за работой врачей на местах. Поми-
мо оказания неотложной помощи, требовалось 
постоянное наблюдение за здоровьем рабочих, 
обязательное проведение противоэпидемических 
и профилактических мероприятий: прививки, на-
блюдение за организацией питания, труда и быта, 

освидетельствование рабочих при поступлении на 
работу, периодические осмотры их, трудоустройс-
тво по состоянию здоровья и т. д., а также контроль 
за санитарным состоянием предприятий... 

Для оказания всех видов специализированной 
помощи рабочим и членам их семей в глубинных 
районах создавались бригады врачей, которые пе-
риодически выезжали на предприятия, проводили 
там осмотры, назначали лечение, оперировали на 
местах или, если не было условий, направляли 
нуждающихся в операции в центральную боль-
ницу. Это было горячее время: приспособленных 
для разъездов автомашин не было, но медицин-
ские работники в мороз, пургу и дождь выезжали 
точно по графику. Иногда по нескольку дней они 
на попутных машинах добирались до нужного при-
иска...

В Дальстрое, предприятия которого были раз-
бросаны по территории всей Магаданской облас-
ти, Чукотки и части Якутской АССР, около четверти 
века существовали ведомственная медикосани-
тарная служба горнопромышленных предприятий 
и лечебно-профилактические учреждения Хаба-

ровского крайздравотдела, в которых лечи-
лись только местные жители.

Руководство этими учреждениями 
крайздравотдел осуществлял непосредс-
твенно и через санитарное управление 
Дальстроя. 

Ведомственная медикосанитарная 
служба промышленных предприятий не 
могла уделять должного внимания орга-
низации здравоохранения на местах, осо-
бенно на Чукотке. Медицинская помощь 
коренному населению была налажена 
плохо...

Существовавшее тогда Главное уп-
равление Дальстроя не могло уделять 
должного внимания всем организаци-
ям, расположенным на территории его 
деятельности, и в одинаковой степени 
заниматься вопросами здравоохране-
ния, народного образования, сельского 
хозяйства и т. п. Была необходимость в 
создании единого органа, который бы ко-
ординировал работу всех учреждений и 
осуществлял руководство всеми видами 
народнохозяйственной промышленности, 
проводил политику партии и правитель-
ства в деле улучшения благосостояния 

трудящихся Колымы.
Указом Президиума Верховного Совета СССР 

от 3 декабря 1953 г. была организована Магадан-
ская область, в которую вошли и национальные 
районы.

В марте 1954 г. при исполкоме облсовета депу-
татов трудящихся был организован отдел здраво-
охранения, который с первых дней работы занял-
ся реорганизацией всех учреждений. Первым его 
руководителем назначили А.С. Денисова. С этого 
времени была ликвидирована ведомственная ме-
дикосанитарная служба. 

Для обеспечения жителей Крайнего Севера об-
щедоступной квалифицированной медицинской 
помощью, основанной на новейших достижениях 
современной науки, важная роль принадлежит 
медикаментозному лечению, развитию аптечного 
дела…

К началу 1960-х гг. в Магаданской обл. насчи-
тывалось 42 аптеки, 19 аптечных пунктов 1-й ка-
тегории, 135 – 2-й категории. Вся аптечная сеть в 
1957 г. изготовила и отпустила лекарств по 1 641 
000 рецептам. Тогда как в царское время аптека 
центральных районов России отпускала в год в 
среднем от 500 до 10 000 лекарств, а все аптеки 
России – около 32 000 000 лекарств в год...

Сеть лечебнопрофилактических учреждений 
Магаданской области в 1977 г.:

Больницы и диспансеры всего – 101, число коек 
– 7450.

Амбулаторно-поликлинические учреждения 
– 351.

Дома ребенка, ясли, яслисады, санатории – 11.
Санэпидстанции – 19.
Прочие лечебно-профилактические учрежде-

ния – 5.
Всего учреждений на бюджете здравоохране-

ния – 488. 

Кроме того аптек – 76. 
Аптечных пунктов 1 и 2 групп – 215. 
 Укомплектованность штатных должностей вра-

чами в городских и сельских учреждениях (1977 г.)
Врачи всего: штат – 1942, занятые – 1838.
Терапевты: штат – 255, занято – 239.
Хирурги: штат – 130, занято – 121.
Стоматологи: штат – 112, занято – 102.
Акушерыгинекологи: штат – 139, занято – 134.        
Невропатологи: штат – 43, занято 40.
Психиатры: штат – 36, занято – 33.
Педиатры: штат – 334, занято – 323.
Число больничных учреждений по области: в 

1985 г. – 40, в 1994 г. – 35, в них коек, соответс-
твенно, 5875 и 4335. 

В Магадане: в 1985 г. – 10, в 1994 г. – 10. 
В Ягоднинском р-не: в 1985 г. – 7, в 1994 г. – 6.
Число врачебных учреждений, оказывающих 

амбулаторнополиклиническую помощь: в 1985 г. 
– 70, в 1994 г. – 95.

Фельдшерско-акушерские пункты: в 1985 г. – 73, 
в 1994 г. – 30. 

Число коек (врачебных и акушерских) для бере-
менных и рожениц: в 1985 г. – 426, в 1994 г. – 245. 

В Магаданском гор-
совете: в 1985 г. – 150, 
в 1994 г. – 120. 

В Ягоднинском р-
не: в 1985 г. – 70, в 
1994 г. – 22.

Обеспеченность 
населения медицинс-
кими кадрами: врачи 
всех специальностей в 
1985 г. – 1768, в 1994 г. 
– 1213. 

Средний медицин-
ский персонал: в 1985 
г. – 4778, в 1994 г. 
– 3205.

Рождаемость и 
смертность населе-
ния: начиная с 1993 
г. в Магаданской обл. 
отмечается естествен-
ная убыль населения 
– число умерших пре-
вышает число родив-
шихся.

В 1994 г. в области 
родилось 2,5 тыс. де-

тей, а умерло – 3,3 тыс. чел. из которых две трети 
– мужское население. 

Смертность детей до 1 года на 1000 родив-
шихся: всего по области: в 1985 г. – 17,3, в 1994 г. 
– 17,7.

Число умерших по районам Магаданской обл.: 
всего по области: в 1985 г. – 1968, в 1994 г. – 3262; 
в Магаданском горсовете в 1985 г. – 796, в 1994 г. 
– 1577; в Ягоднинском р-не в 1985 г. – 272, в 1994 
г. – 380.

Число родившихся по районам Магаданской 
обл.: всего по области: в 1985 г. – 6631, в 1994 г. 
– 2455; в Магаданском горсовете в 1985 г. – 2690, 
в 1994 г. – 1104; в Ягоднинский р-н: в 1985 г. – 912, 
в 1994 г. – 302.

Число абортов на 1994 г.: всего по области 
– 6836; в Магадане – 3590; в Ягоднинском р-не 
– 793.

Основные показатели деятельности больниц и 
диспансеров Магаданской обл. за 1994 г.: посту-
пило больных – 68448; выписано – 67054; умерло 
– 922.

 Численность детского населения  по районам 
области на 1 января 1995 г.: от 0 до 14 лет: всего 
по области – 62 368;  в Магадане – 30 455; в Ягод-
нинском р-не – 6 784.

Медицинские кадры в 1995 г.: всего врачей по 
области – 1180; в Магадане – 733; в Ягоднинском 
р-не – 113.

Средний медперсонал всего по области – 3205, 
в Магадане  – 1613, в Ягоднинском р-не – 374.

Материал подготовил Иваном ПАНИКАРО-
ВЫМ по материалам ГАМО, брошюр  по меди-
цине А.Г. Козлова и А.Ф. Хорошева, статисти-
ческих сборников Магаданского областного 
комитета государственной статистики.
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Z

Уважаемый Сергей Константинович!
Просим Вас рассмотреть несколько пере-

численных ниже вопросов, касающихся жиз-
необеспечения в поселке Стекольный: 

Внести в план работы по ремонту дорог 
участок дороги – поворот с основной трассы 
к поселку Стекольный. Вся остальная доро-
га заасфальтирована, а этот отрезок длиной 
500 м является грунтовой дорогой, на которой 
каждый год появляются ямы, летят камни в 
стекло автобусов, происходят другие полом-
ки автомобилей. Считаем недостаточным ко-
личество автобусных рейсов в город, и осо-
бенно в поселок Палатка, который является 

районным центром и в котором находятся по-
ликлиника, больница и другие необходимые 
службы. Большой разрыв между дневными 
рейсами (с 14.30 до 18.10) и отсутствие авто-
вокзала, в котором можно было бы подождать 
автобус, заставляют людей пользоваться так-
си, стоимость которого составляет 500 рублей 
до пос. Стекольный. В связи с этим просим 
добавить автобусный рейс в дневное время. 
А также заменить хотя бы один наш автобус, 
в связи с недостаточной вместимостью, на 
большой современный автобус, особенно в 
утренние часы. На 7.00 и 8.30 автобус из по-
селка Палатка идет уже полный, а в него еще 
садятся пассажиры в пос. Хасын и особенно в 
пос. Стекольный, всего около 20 человек еже-
дневно, и автобус идет переполненный.

Просим разъяснить также, чем обосновано 
настолько высокое подорожание проезда на 
автобусе с 1 июня 2022 г. Стоимость билета 
до 1 июня по маршруту Магадан – Стеколь-
ный была 204 руб. До этого билет стоил 198 
руб., подорожание составляло 8 руб.  Сейчас 
цена билета равна 265 руб., разница в цене 
61 руб., что значительно больше в процент-
ном отношении по сравнению с прошлым пе-
риодом.  

Также просим внести в план работы капи-
тальный ремонт автомобильного моста через 
реку Красавица в поселке Стекольный, кото-

рый был недавно построен, но сразу было 
видно, что он не подходит по ширине для про-
езда машин и после ввода в эксплуатацию в 
нем обнаружились дефекты, со временем 
ставшие причиной его закрытия. 

Неоднократно поднималась тема рабо-
ты асфальтового завода, который находится 
в черте поселка Стекольный и наносит вред 
экологии поселка. По жалобам жителей про-
водилась прокурорская проверка, суд вынес 
решение о наказании владельцев завода в 
виде штрафа 20 000 рублей, но завод продол-
жает работать в прежнем режиме. Просим ра-
зобраться, почему игнорируется требование 
суда. 

В 2021 году по просьбе жителей поселка 
Стекольный приезжала комиссия с главой Ха-
сынского района Л. Р. Исмаиловой, которая 
разбиралась с вопросом об общественной 
бане в поселке. Прошел год. Нам неизвест-
ны результаты проделанной работы по этому 
вопросу. Общественной бани в поселке нет.

Благодарим Вас за неравнодушное отно-
шение к жителям поселков Хасынского райо-
на и надеемся, что все вопросы будут решены 
положительно в короткое время.

С уважением, от лица жителей пос. Сте-
кольный 

Секретарь первичной партийной ор-
ганизации «Стекольный» Н. Г. Денисова

Îòâåò ãóáåðíàòîðà íà ïèñüìî æèòåëåé ïîñåëêà Ñòåêîëüíûé
Мы уже сообщали, что на митинге 6 

ноября 2022 г. в сквере поселка, у па-
мятника В. И. Ленину было зачитано 
письмо-обращение от имени жителей, 
которое уже было вручено помощнику 
губернатора на встрече с представите-
лями Хасынского района 7 июня 2022 г. 
в пос. Палатка, но ответа так и не после-
довало. Коммунисты решили повторно 
обратиться с письмом к губернатору. 
Все присутствующие охотно его подпи-
сали. 

Вот текст письма:

Денисовой Наталье Геннадьевне
686134, Магаданская обл.,

пос. Стекольный

Уважаемая Наталья Геннадьевна!
Рассмотрев коллективное обращение жителей поселка Стекольный сооб-

щаю следующее.
Участок автомобильной дороги, ведущий от федеральной автомобильной 

дороги Р-504 «Колыма» Якутск – Магадан к поселку Стекольный, находится 
на балансе муниципального образования Хасынского городского округа. Гла-
ве Исмаиловой Л.Р. внесено предложение по включению данного участка в 
план дорожных работ для проведения асфальтирования. В тоже время, по 
информации, предоставленной Исмаиловой Л.Р., в рамках социального пар-
тнерства, ООО «КолымаДорСтрой», производственная база которого рас-
полагается на территории 
поселка, поддерживает дан-
ный проезд в нормативном 
состоянии. На безвозмезд-
ной основе регулярно прово-
дятся работы по профилиро-
ванию дорожного покрытия, 
очистке дорожного полотна 
от снежного покрова.

По вопросу недостаточ-
ного количества автобусных 
рейсов из поселка Стеколь-
ный в поселок Палатка и об 
отсутствии объектов транс-
портной инфраструктуры в 
Хасынском городском округе 
необходимо отметить, что в 
соответствии с Федераль-
ным законом от 06.10.2003 
№ 131-ФЗ «Об общих при-
нципах организации мес-
тного самоуправления в 
Российской Федерации» 
создание условий для пре-
доставления транспортных 
услуг населению и организа-
ция транспортного обслужи-
вания населения в границах 
муниципального, городского 
округа относятся к вопросам 
местного значения муници-
пального, городского округа 
– администрации Хасынско-
го городского округа.

Данные вопросы неоднократно обсуждались с руководителями округа во 
время визитов в поселки Палатка, Стекольный и Хасын и будут учтены в 2023 
году с учетом возможностей муниципального бюджета Хасынского городского 
округа.

По итогам 2022 года выполнено 93 кругорейса по межмуниципальному 
маршруту регулярных перевозок по нерегулируемым тарифам № 525/526 
«Магадан-Стекольный-Палатка/Палатка-Стекольный-Магадан» перевезено 
32894 пассажира, в том числе из Магадана 15860 пассажиров и из поселка 
Палатка в Магадан 17034 пассажира. Средняя загрузка автобусов КАВЗ-4238 
вместимость 35 посадочных мест, который используется ООО «АТП «Снеж-
ное» на данном маршруте, составила 42,9 %.

Министерством природных ресурсов и экологии Магаданской области 

в 2019-2022 годах неоднократно, как самостоятельно, так и в составе сов-
местных контрольных мероприятий с органами прокуратуры проводились 
плановые и внеплановые проверочные мероприятия в отношении лица, 
эксплуатирующего асфальтобетонную установку в пос. Стекольный – ООО 
«КолымаДорСтрой» на соблюдение требований природоохранного законода-
тельства. Нарушений экологических требований не установлено.

Производственная база ООО «КолымаДорСтрой» в пос. Стекольный пос-
тавлена на государственной учет как объект, оказывающий негативное воз-
действие; одновременно представлена программа производственного эко-
логического контроля; проведена инвентаризация выбросов загрязняющих 
веществ. Предприятием, осуществляющим эксплуатацию производственного 
объекта, предоставляются отчеты об организации и осуществлении произ-
водственного экологического контроля, включая лабораторные исследова-
ния, в соответствии с которыми превышение показателей предельно допусти-

мой концентрации вредных 
веществ при осуществле-
нии производственной де-
ятельности не допускается. 
В целях газоочистки исполь-
зуется фильтры рукавные 
AR 500HKT ON. Система 
очистки газов – сухая. Заме-
на фильтров произведена в 
мае 2020 года.

ФБУЗ «Центр гигиены и 
эпидемиологии в Магадан-
ской области» регулярно в 
период 2019-2022 гг. про-
водились лабораторные 
исследования содержания 
вредных веществ в атмос-
ферном воздухе, отобран-
ном на территории пос. Сте-
кольный. Установлено, что 
исследованные показатели 
не превышают предельно 
допустимые концентрации 
вредных веществ, что соот-
ветствует приложению ГН 
2.1.6.3492-17 «Предельно 
допустимые концентрации 
(ПДК) загрязняющих ве-
ществ в атмосферном воз-
духе городских и сельских 
поселений» (приложение), 
СанПиН 2.1.6.1032-01 «Ги-
гиенические требования 
к обеспечению качества 

атмосферного воздуха населенных мест», СанПиН 2.1.3684-21 «Санитар-
но-эпидемиологические требования к содержанию территорий городских и 
сельских поселений, к водным объектам, питьевой воде и питьевому водо-
снабжению, атмосферному воздуху, почвам, жилым помещениям, эксплуата-
ции производственных, общественных помещений, организации и проведе-
нию санитарно-противоэпидемических (профилактических) мероприятий».

  С уважением,
Ю.А. Бодяев

 Иванов Вячеслав Станиславович, аналитик отдела дорожного хо-
зяйства управления дорожного хозяйства и транспорта министерства 
дорожного хозяйства и транспорта Магаданской области

+7 (4132) 639-096, IvanovVS@49gov.ru


